
MEMORIA DE ACTIVIDADES BIONEKAZARITZA 2018

0.- INTRODUCCIÓN

Este  2018  ha  sido  un  año  de  cambios  en  Bionekazaritza.  Después  de  muchos  años
trabajando para la asociación, Nerea Idigoras ha emprendido un nuevo rumbo laboral, aunque sigue
siendo parte de Bionekazaritza como socia y fruticultora.  Desde Bionekazaritza sólo nos queda
agradecer su labor y desearle la mejor de las suertes en su nueva empresa. 

En su lugar  ha entrado Koldo Rey como Coordinador.  Es  Ingeniero Agrónomo,  con un
Máster en Agricultura Ecológica y un postgrado en Dinamización Local  Agroecológica. Viene con
la idea de continuar la labor realizada estos años, mejorando en algunos aspectos concretos, dándole
un  enfoque  personal  diferente.  Para  ello  contará  con  la  ayuda  de  Xabier  Zendegi,  Ingeniero
Agrónomo él también, que realizará la labor de Dinamización Técnica. Ambos serán los que lleven
la asociación, y traten de optimizar sus recursos y el conocimiento colectivo existente para mejorar
la Agricultura Ecológica, en sentido amplio, en Araba.

Estas dos nuevas figuras han entrado con el año ya bien empezado, lo que ha supuesto que
éste sea un curso raro. Por un lado ha habido una interrupción de las actividades a mitad del año, y
por  otro  lado se han encontrado con las  dificultades  que conlleva  el  tomar las  riendas  de una
asociación teniendo que aprender sobre la marcha su funcionamiento. Conviene matizar en este
punto que este control del funcionamiento será completo cuando haya transcurrido un año entero
desde su llegada,  puesto que las labores de cada estación y momento son diferentes y una vez
completado el ciclo entero tendrán la perspectiva general suficiente. A esto lo llamaremos el corto
plazo. Porque tenemos ideas a medio y largo plazo.

A continuación exponemos las líneas maestras de lo que han sido las actividades llevadas a
cabo por Bionekazaritza a lo largo de este 2018, así como su explicación o contextualización.

1.- SERVICIO DE DINAMIZACIÓN TÉCNICA

PRESENTACIÓN

Este servicio constituye una apuesta de Bionekazaritza, por la que llevaba tiempo luchando
ante la ausencia de un servicio de asesoramiento en Agricultura Ecológica en Araba estos últimos
años. La idea con la que se ha planteado es la de ofrecer ese asesoramiento técnico que el sector
necesita,  dinamizar  los  distintos  grupos  sectoriales  y  ofrecer  apoyo  y  ayuda  a  las  nuevas
incorporaciones así como a los potenciales interesados en dar el paso. Lo llamamos Dinamización
Técnica en vez de Asesoramiento Técnico, porque creemos que engloba mejor la idea que tenemos
del servicio: difusión del conocimiento horizontal en vez de vertical y gestión de las potencialidades
que atesora el sector ecológico para ponerlas en valor en vez de asesorar sin tener en cuenta cada
realidad concreta y sin considerar los conocimientos que ya tienen las personas productoras.

La idea es desarrollar este servicio a medio y largo plazo, lo que condiciona su puesta en
marcha y desarrollo. Esto significa que se necesita crear un clima de confianza, de hacer ver la
continuidad  del  servicio  y  las  personas  que  están  trabajando  en  él.  La  precariedad  y  rotación
continua que ha habido los últimos años en este tipo de asesoramiento, consideramos que son una
forma poco eficaz de enfocarlo, de pérdida de energías, de forma que hemos decidido hacerlo “a
fuego lento”.
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El servicio está a cargo de Xabier Zendegi,  que cuenta con la ayuda de Koldo Rey. La
primera labor ha sido ir  presentando el  servicio.  Primero en las redes sociales,  después a otras
organizaciones del sector ecológico, posteriormente difundirla en los medios de comunicación y
finalmente presentarla directamente en las diferentes Cuadrillas de Araba. En este último caso, si
bien presencialmente no ha habido mucha afluencia, si que ha sido cualitativamente interesante.
Hemos llevado a cabo la presentación con la idea de dar a conocer el servicio y que por las redes
sociales (bien las modernas y telemáticas, bien el clásico “boca a boca”) llegara a la población y al
sector.  En ese sentido,  nos consta que ha sido productiva,  y por otra parte nos ha permitido ir
conociendo de primera mano y con personas locales la realidad de cada Cuadrilla.

MEJORA DE LA PRODUCCIÓN

 Una de las labores principales del servicio de Dinamización Técnica,  es la mejora de la
producción agraria ecológica. En este caso, y tras ir dando a conocer el servicio, hemos participado
en  todos  los  encuentros  técnicos  a  los  que  hemos  sido  invitados  o  de  los  que  hemos  tenido
conocimiento de cara a mejorar nuestras aptitudes y poder relacionarnos con el sector. Con esta
misma idea hemos ido  presentándonos  a  diferentes  personas  socias  productoras  directamente  o
telefónicamente. Se ha ido asesorando en los casos necesarios, dando ideas o poniendo en contacto
a diferentes personas productoras para que intercambien información. También se ha dado difusión
a los diferentes estudios técnicos y conclusiones a las que hemos tenido acceso.

NUEVAS INSTALACIONES

Otra de las labores importantes del servicio es el fomento de las nuevas instalaciones. Y
dentro este fomento, están la búsqueda de nuevas personas que se quieran instalar, la facilitación
del  proceso  a  los  que  ya  están  instalándose  y  tratar  de  estimular  la  conversión  de  personas
productoras en convencional. Una vez más, dar a conocer el servicio ha sido el primer paso. 

La línea de trabajo se ha basado en mantener entrevistas personales con las personas en
proceso de instalación o con idea de ello. De estas entrevistas han ido surgiendo necesidades e ideas
a las que se ha ido prestando atención personalizada con el fín de solucionarlas e ir encauzando los
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proyectos. Hay que tener en cuenta que las nuevas instalaciones no ocurren de la noche a la mañana
y que uno no se instala en un momento concreto, sino que es un proceso y requiere su tiempo. Se ha
tratado de incidir en dicho proceso, adaptándose a los ritmos y necesidades percibidas.

GRUPOS SECTORIALES

Dentro  del  sector  agrario  en  general,  y  en  el  ecológico  en  concreto,  las  diferentes
producciones tienen diferentes realidades y necesidades. Es por eso que este punto, que podría ir
ligado al apartado de Mejora de las Producciones, merece un punto aparte. Si bien buscan lo mismo,
esta es una forma de trabajar y organizarse que queremos potenciar desde Bionekazaritza. 

Se trata de ir formando y dando autonomía a grupos de personas productoras y elaboradoras
englobadas dentro de cada producción diferenciada. Los que se han ido desarrollando serían los
siguientes, sin que sea limitante para que surjan otros según se vayan viendo las necesidades: 

- Fruticultura
- Viticultura
- Ganadería
- Apicultura
- Horticultura
- Pan y cereales

La idea es dinamizar estos grupos y que funcionen de forma autónoma, con el asesoramiento
y ayuda de Bionekazaritza. Pero que las necesidades surjan del trabajo propio y de forma endógena
desde los mismos grupos, es decir, que puedan compartir conocimientos, ayudas, apoyo y desde la
asociación se ponga a su disposición los medios que se reclamen y estén en nuestras manos. 

Con  los  grupos  sectoriales  se  busca  que  haya  una  asesoría  técnica  horizontal,  no  un
planteamiento vertical, que ha sido el clásico en el sector durante los últimos años. Y fortalecer
estos grupos, poniendo en valor su conocimiento y trabajo.

VISITAS TÉCNICAS

La idea inicial de la asociación era impartir un  Curso de Agroecología durante el otoño.
Dicho  curso  se  organizó  y  coordinó  previamente,  constaba  de  varios  módulos  que  recogían
diferentes producciones y procesos de elaboración artesanos, con personas productoras impartiendo
las clases teórico-prácticas en la línea de enseñanza de Campesino a Campesino. 
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No obstante, si bien tuvo buena aceptación y bastante gente mostró interés, por distintas
causas no se apuntó demasiada gente y a la hora de ponerlo en marcha se presentó menos gente aún.
Ello nos llevó a reconsiderar varios aspectos sobre la formación en general, conclusiones que hemos
interiorizado y compartido con otras organizaciones. Pero la primera idea era la de aprovechar el
trabajo hecho, el programa ya consensuado y el interés de varias personas en actividades puntuales.
De  ahí  que  se  planteara  el  Otoño  Agroecológico con varias  vistas  técnicas  a  productores  y
elaboradores, así como charlas técnicas sobre aspectos a mejorar. Estas jornadas han estado abiertas
a todo tipo de personas interesadas: profesionales del sector,  personas pensando en instalarse o
simples aficionados con interés en la materia. Esta fórmula tuvo buena aceptación, acudieron en
total del orden de 60 personas, y se realizaron las siguientes visitas y charlas:

- Horticultura: visita técnica a Padura Baratza, explotación hortícola de pequeño tamaño.
- Ganadería: visita técnica a Ugala S. Coop., explotación de cabras y elaboración artesana de
derivados lácteos de caprino.
-  Avicultura:  Visita técnica a Granja Monterrebollo,  explotación de tamaño pequeño de  
huevos.
-  Economía: Charla técnica a cargo de Marta Azpizua,  abogada especializada en temas  
agrarios con una asesoría especializada en el tema.
- Cerveza: visita técnica a Baias Garagardotegia, elaboradores de cerveza artesana.

Estas visitas se han aprovechado para establecer contactos con diferentes personas, crear
sinergias entre diferentes productores y para dar los primeros pasos en futuras alianzas. Sin olvidar
por supuesto la formación a diferentes niveles, desde cuestiones técnicas para profesionales hasta
dudas de aficionados o consumidores con ganas e interés. 

La idea es continuar el año 2019 profundizando en estas visitas y charlas técnicas, para
ampliar la base de consumo, de producción y mejorar la capacitación del sector ecológico mediante
formación. Esto permitirá a nuestras fincas productivas ir superando algunos de los problemas a los
que se enfrentan en su día a día.
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2.- CONSUMO ECOLÓGICO

PRESENTACIÓN

Como idea general, la producción está encaminada a satisfacer la demanda del consumo.
Bajo los preceptos de la Agroecología y dentro de la producción ecológica,  tanto ésta como el
consumo tienen algunas  particularidades:  están  basados en explotaciones  de tamaño pequeño y
mediano, con vocación de artesanía alimentaria en muchos casos y se trata de enfocar la producción
hacia el consumo de cercanía dentro de circuitos cortos de comercialización.

Es por ello, que a la hora de desarrollar el consumo, se busca que pueda hacer de motor para
fomentar la producción. Y por eso es tan importante este fomento de un consumo responsable y
concienciado, que no se base en una cuestión de modas pasajeras o pura economía sino en una
convicción y conocimiento responsible de las decisiones de compra.

GRUPOS DE CONSUMO

Dentro del consumo ecológico son muy importantes los circuitos cortos de comercialización
(CCC),  que  son  aquellos  donde  el  intercambio  de  bienes  se  produce  de  forma  directa,  sin
intermediarios, o a lo sumo con un sólo eslabón en dicha cadena de distribución.

Y entre los CCC uno muy importante son los grupos de consumo. Desde Bionekazaritza se
trabaja para mejorar los existentes, así como para tratar de fomentar la creación de otros nuevos. En
esta  labor  el  primer  paso  es  ir  censado  los  grupos  existentes,  contactar  con  los  responsables,
normalmente personas productoras, y conocer de primera mano las necesidades que tienen de cara a
poder ayudar o asesorarles.

Y en lo que a nuevos grupos se refiere, se utilizan las herramientas de la sensibilización
(charlas sobre grupos de consumo, difusión de la información existente en ferias y mercados,...) y
para fomentar que se puedan ir creando nuevas unidades de consumo colectivo. Estas pueden surgir
desde el consumo o desde la producción, y cada modelo tiene sus características y necesidades
concretas. Y es ahí donde se trata de incidir.

MERCADOS Y FERIAS

La producción ecológica necesita fomentar el consumo de cercanía, y un buen formato para
ello son las ferias y mercados. Actualmente existen el Mercado de la Plaza de Abastos, que tiene en
la última planta la sección de ecológico, y el Mercado de Productores de la Plaza de Santa Bárbara
(actualmente desplazado a la Plaza Jesús María de Leizaola por las obras que se están realizando en
dicha Plaza de Santa Bárbara) con algunos productores ecológicos. Estos son contínuos a lo largo
del  año  y  tienen  lugar  los  jueves  y  sábados.  Están  bastante  establecidos  y  tienen  su  clientela
trabajada, además de la ubicación céntrica que permite atraer más consumidores.

Pero hay otros mercados y ferias ecológicos puntuales a lo largo del año, que son excelentes
lugares de encuentro entre personas productoras y consumidoras, donde se puede poner en común
información y existe un  feed back entre ambos colectivos. Y también otro tipo de mercados no
necesariamente agrarios donde nos ha parecido interesante estar o participar por su importancia
estratégica. Estas opciones de futuro son muy interesantes y hay que cuidar y crear las relaciones
con mimo.
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BIONEKARABA 2018

Este año cumple su XXIII edición. Como siempre se ha organizado el primer sábado de
octubre,  que  este  2018 ha  caído  el  día  6.  Contó  con la  presencia  de  35  personas  productoras
procedentes de Araba y de zonas limítrofes, con una amplia gama de productos disponibles que
estuvieron repartidas en 45 stands en la Plaza de los Fueros. Este año el día coincidía con distintas
actividades a lo largo y ancho de la ciudad, pero no fue obstáculo para que acudiera mucha gente
aprovechando el buen tiempo, y las personas productoras quedaran satisfechas con su participación.
Hubo  actividades  para  l@s  más  pequeñ@s,  un  taller  de  huerto  urbano,  un  taller  de  tinturas
naturales, una demostración de deportes rurales mixtos con actividades para l@s peques, albokaris
amenizando la  jornada,  talos  y productos  para degustar  en el  momento,...  Es  verdad que  hubo
menos personas productoras que otros años, debido a diversas causas, que no concurrirán el año
próximo,  con  lo  que  la  idea  es  que  ampliemos  esa  base  de  personas  productoras.  También
destacable la colaboración de distintas personas socias que ayudaron a que la jornada fuera un éxito.

MERCADO DE ECONOMÍA SOCIAL Y SOLIDARIA 2018

El 23 de junio se hizo el Mercado de Economía Social y Solidaria por parte de REAS en el
CC El Campillo. Bionekazaritza estuvo presente con un stand repartiendo información y recogiendo
información y contactos con otras organizaciones relacionadas con la economía circular, social y
solidaria. Fue una jornada muy interesante de cara a buscar sinergias con estas organizaciones, que
sin ser agrarias, si  que conforman el tejido asociativo y social en el que nos movemos, así como
para coger inspiración e ideas de cara a mejorar nuestra base social, económica y de ideas de cara al
futuro.
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FERIA DE SANTIAGO 2018

Un año más, Bionekazaritza contó con un puesto compartido con ENEEK y Natuaraba en el
Mercado  de  Agricultores  de  Santiago.  Estuvimos  presentes  toda  la  mañana  en  el  mercado
repartiendo información,  resolviendo dudas,  entablando contactos y estrechando lazos con otras
organizaciones, tanto en la zona reservada a la producción ecológica como con el resto del mercado.
Nos parece interesante señalar que esta fórmula de segregación no ha acabado de convencer a las
diferentes personas productoras participantes, por lo que se tratará de mejorar esta distribución para
el año próximo.

EGUZKI AZOKA ZIGOITIA 2018

En colaboración con el Ayuntamiento de Zigoitia se llevó a cabo un año más el mercado
ecológico, que está en su XXII edición. Está integrado dentro de las actividades del Eguzki Jaia de
la localidad, y tuvo lugar el día 28 de julio. No pudo haber un stand propio de Bionekazaritza pero
varias personas socias participaron en un mercado que va aumentando y afianzándose cada año, y se
fueron con buen sabor de boca.
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MERCADO DEL ENCUENTRO CÍVICO ALIMENTARIO ABETXUKO 2018

En  colaboración  con  el  Ayuntamiento  de  Vitoria-Gasteiz  y  el  Centro  de  Estudios
Ambientales  se  llevó  a  cabo  el  mercado  de  productores  en  el  marco  del  Encuentro  Cívico
Alimentario,  en las Huertas de Urarte el  día 23 de septiembre,  en la que fue su XXII edición.
Bionekazaritza no pudo contar con stand propio, pero una vez más, varias personas socias acudieron
a la cita con una amplia gama de productos. Numerosos consumidores también se acercaron, y si
bien es verdad que no fue una afluencia masiva, por diversas causas, si que va afianzándose y
aumentando su importancia.

NUEVOS PROYECTOS

Desde Bionekazaritza estamos siempre abiertos a ir desarollando nuevas ideas, sean propias
o sean de otras personas u organizaciones. Creemos en el trabajo colectivo en busca de sinergias. Y
de este planteamiento ha surgido esta propuesta.

MERCADO AGROECOLÓGICO DEL CAMPUS DE ARABA

En colaboración con otras organizaciones y personas consumidoras, así como personal de la
UPV-EHU se está trabajando en la organización de un mercado mensual en la universidad. Es un
proyecto piloto que busca un nuevo lugar de consumo en una zona de la ciudad que carece de
mercado,  mientras  crea  la  mismo  tiempo  alianzas  con  la  comunidad  universitaria  y  otras
organizaciones  y  trata  de  fomentar  una  mejora  de  la  concienciación  y  conocimiento  en  dicha
comunidad universitaria. La idea no es vender en si, sino ampliar la base de consumo y concienciar
y motivar a sectores de la población con potencial de cambio social. Para ello se está creado este
mercado, que constará de diversas actividades relacionadas. Está en fase de preparación y ha sufrido
algunos  retrasos  debido  a  algunas  trabas  burocráticas.  Pero  se  plantea  ponerla  en  marcha  a
comienzos del 2019.
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3.- RELACIONES CON OTRAS ORGANIZACIONES

La  cooperación  y  colaboración  son  ejes  centrales  de  la  forma  de  trabajar  y  pensar  de
Bionekazaritza. Hemos establecido contacto con muchas organizaciones y colaboramos con varias
de diversas formas. No obstante, notamos ausencias importantes de organizaciones locales con las
que por diferentes razones, muchas veces ajenas a nosotras, no hemos sabido o podido colaborar o
congeniar. No obstante, en esa labor seguiremos trabajando, para tejer complicidades y que aquellos
que ahora no están aquí, puedan estarlo en un futuro cercano.

EHKOLEKTIBOA

Bionekazaritza fue una de las asociaciones  fundadoras  del  proyecto,  junto con ENEEK,
Lurreko, Biolur y BLE y hemos visto con preocupación el parón que había sufrido en los últimos
tiempos. No obstante, se está reformulando y viendo cómo volver a reactivarla y en ello hemos
colaborado y estamos colaborando, puesto que nos aprece un proyecto estrátegico desde la óptica de
la  agroecología.  En  esta  línea,  se  ha  incorporado  recientemente  el  CPAEN  (Consejo  de  la
Producción  Agraria  Ecológica  de  Navarra)  con  lo  que  se  refuerza  su  posición  como proyecto
colectivo  interesante  a  nivel  supraprovincial  y  supranacional.  Algunas  personas  socias  de
Bionekazaritza forman a su vez parte de EHKOlektiboa.

OTRAS ORGANIZACIONES

Hemos estrechado lazos y colaborado más activamente en distintas iniciativas con ENEEK
(Consejo de Agricultura y Alimentación Ecológica de Euskadi), el sindicato agrario EHNE Bizkaia,
la Red de Semillas de Euskadi, los entes públicos Hazi y Neiker dependientes del Gobierno Vasco,
la Escuela Agraria de Arkaute, El Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz y su proyecto Basaldea, AEK,
BioAlai, Zentzuz Kontsumitu,…

DIPUTACIÓN FORAL DE ALAVA

El Departamento de Agricultura es la sección de la DFA con la que tenemos nuestra relación
más estrecha. Por un lado se hace cargo de la subvención y por otro tiene muchas e interesantes
posibilidades  en  relación  con  la  Agricultura  Ecológica.  Dentro  de  estas  posibilidades  u
oportunidades destaca Eskalmendi.

Se trata de un campo de experimentación en ecológico que por una u otra causa no termina
de tener la importancia que consideramos podría tener. Hemos establecido contacto para conocer de
primera mano cómo funciona y qué actividades se han realizado en este 2018y en años precedentes.
Pero  para  ayudar  en  que  se  desarrolle  mejor,  hemos  planteado  algunos  experimentos  para  ir
realizando durante el año 2019. Y a lo largo del año desarrollaremos algunas propuestas para que se
coordine  con otras  entidades  encargadas  de experimentar,  especialmente  Neiker.  De esta  forma
pretendemos que haya una planificación a medio plazo entre estas diferentes organizaciones y los
agricultores  para  poner  en  valor  la  experimentación  y  que  ésta  sea  más  útil  a  la  Agricultura
Ecológica  en  Araba.  Además  en  Eskalmendi  está  centralizada  parte  de  la  maquinaria  agraria
orientada  a  la  producción  ecológica,  con  lo  que  consideramos  que  dinamizar  el  uso  de  estas
herramientas es también interesante.

Consideramos que como asociación, podemos llegar a lugares y a hacer planteamientos que
la administración no puede hacer, por lo que estamos abiertos a trabajar en estos aspectos.
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4.- COMUNICACIÓN SOCIAL

Un aspecto que en la Asamblea de Bionekazaritza de este 2018 quedó claro fue la necesidad
de mejorar la comunicación de la asociación, tanto a nivel interno como a nivel externo. Comenzó
con la colaboración de una persona socia, pero se ha asumido como parte vital de la labor propia de
Bionekazaritza. 

Consta  de  varios  ejes,  algunos  de  los  cuales  ya  se  venían  trabajando (sensibilización  y
comunicación interna, medios de comunicación), y otros que se han ido desarrollando (colaboración
con  Hala  Bedi,  Instagram),   o  profundizando  con  el  tiempo  (redes  sociales,  especialmente
Facebook). 

SENSIBILIZACIÓN

MIÉRCOLES POR LA SOBERANÍA ALIMENTARIA

Junto con el consorcio Zentzuz Kontsumitu (integrado por MedicusMundi Araba, Mugarik
Gabe y Setem Hego Haizea) y BioAlai (Asociación de Consumidores Ecológicos de Araba) hemos
seguido con la campaña “Miércoles por la SoberanÍa Alimentaria” a lo largo del año. Dentro de
dicha campaña se han realizado diferentes actividades:

-  Emisión del  documental  “Food Coop” y posterior  charla-debate  con su director  Tom  
Boothe en el CC Aldabe el 20 de junio. Interesante documental sobre la cooperativa de  
consumidores Park Slope Food en New York, que cuenta con 17000 cooperativistas y una 
interesante  forma  de  funcionamiento  basada  en  que  las  personas  integrantes  de  la  
cooperativa dan parte de su tiempo a la misma, trabajando 3 horas mensuales para sacarla 
adelante. Acudieron del orden de 90 personas y la charla posterior fue muy interesante,  
donde el  director  nos  habló de aspectos  que la  gente quería  profundizar,  así  como del  
proyecto hermano “La Louve” de París, con más de 5000 personas socias.
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-Charla-debate“Feministas,  campesinas  y  luchadoras  en  defensa  de  la  Soberanía  
Alimentaria. Diálogo de mujeres agricultoras de Paraguay y Euskadi”, el 24 de octubre en la
zona social de BioAlai. Contamos con la presencia de Belén Romero, de la Organización de 
Mujeres  Campesinas  e  Indígenas  Conamuri,  y  Mila  Madinabeitia,  ganadera  y  artesana  
alimentaria de Sierra Salvada, que nos contaron sus experiencias de forma que pudimos ver 
las diferencias y similitudes entre dos mundos tan distintos pero tan similares. Acudieron 
alrededor de 15 personas y fue una jornada muy bonita e intensa compartiendo experiencias.

Además de las actividades realizadas en colaboración con otras organizaciones, se llevaron a
cabo algunas charlas propias con los servicios culturales de algunos centros cívicos de Vitoria-
Gasteiz:

- Charla sobre grupos de consumo ecológicos en el CC IBAIONDO el 23 de abril, con la 
presencia de varias personas productoras e integrantes de grupos de consumo que explicaron
su forma de funcionar y aclararon las dudas que los presentes pudieran tener al respecto.  
Acudieron del orden de quince  personas.
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- Charla sobre grupos de consumo ecológicos en la biblioteca del CC ZABALGANA el 12 
de noviembre, con la presencia de varias personas productoras y elaboradoras de cestas de 
consumo  a  explicar  los  diferentes  formatos  existentes  y  cómo  funcionan.  Acudieron  
alrededor de 12 personas y se intercambiaron impresiones en un ameno debate informativo.

MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Al igual que otros años, hemos estado abiertos a recibir invitaciones a participar en distintos
medios  de  comunicación.  Además  de  las  clásicas  entrevistas  en  relación  a  la  Feria  Ecológica
BIONEKARABA en  fechas  cercanas  a  la  misma,  hemos  hablado  con  diferentes  medios  de
comunicación y nos han publicado distintos artículos (Diario de Noticias de Alava, Argia, Ekolurra,
Etxalde, Hala Bedi Irratia, Radio Vitoria, Radio Euskadi,…) en momentos puntuales o en relación a
nuestras actividades.

Este año hemos como novedad, hemos incorporado una colaboración mensual en Hala Bedi
Irratia para hablar de Bionekazaritza, Agricultura Ecológica y Agroecología dentro del magazine
diario Suelta la Olla. La idea es poder difundir nuestras actividades e ideas, pero también abrir los
medios  a  que  las  personas  productoras  puedan  explicarse  y  ampliar  sus  formas  de  expresión
capacitándoles y dándoles esa oportunidad de tener voz. Es decir, formar a las personas socias en
aspectos importantes en el mundo actual.

REDES SOCIALES

La importancia de las redes sociales actualmente es innegable, y por ello se decidió apostar
por ampliar nuestra presencia en las mismas con un doble objetivo: por un lado difundir nuestras
actividades y por otro posicionarnos como el referente que somos en la Agricultura Ecológica y
Agroecología en Araba. De entre las diferentes redes sociales, se decidió apostar por Facebook e
Instagram.  Este  trabajo  se  hizo  primero  con  un  colaborador  encargado  de  la  comunicación  y
después directamente desde la asociación. Actualmente contamos con más de 1000 seguidores en la
primera y más de 300 en la segunda, incrementándose cada día.

Ambas redes se utilizan no solo para los objetivos principales expuestos, sino que se ha visto
su utilidad a la hora de ampliar convocatorias de organizaciones amigas y conocer experiencias y
actividades de las que de otra forma no tendríamos conocimiento. 

CONTACTOS

Una de las ideas con las que venimos trabajando es la de abrirnos más a la sociedad y ello
implica recibir propuestas y estar abiertos a colaborar de diferentes formas. Entre estas nuevas ideas
se incluye la  tutorización de prácticas  de alumnos de la  UPV-EHU. Este  año hemos tenido en
prácticas  a  una  alumna  de  Geografía  durante  dos  semanas,  enseñándole  la  asociación,  su
funcionamiento y abriéndole la posibilidad de participar en las actividades de la asociación. Hemos
firmado un convenio  de colaboración con la  UPV-EHU por si  más estudiantes  quisieran hacer
prácticas con nosotros.

Hemos firmado un convenio de colaboración con la UAB para ofrecer la posibilidad de
hacer prácticas a los alumnos del Máster de Agricultura Ecológica, por si alguno quisiera que tenga
la oportunidad.
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Hemos establecido contactos y participado en diversas campañas como “Gure Platera Gure
Aukera” para tratar de mejorar los comedores colectivos, haciendo de ello un motor de mejora de la
sociedad, de mejora del servicio ofrecido a la ciudadanía y de mejora del sector primario. Creemos
que este es un proyecto estratégico clave en dichos temas. Así mismo nos hemos adherido a la
“Plataforma de Euskadi contra el Despilfarro Alimentario” para crear sinergias que ayuden a evitar
el despilfarro alimentario que actualmente se da en nuestra sociedad. Asimismo trabajmos en otros
proyectos que se están desarrollando en torno a los residuos orgánicos urbanos y su reutilización.

5.- GESTIÓN DE LA ASOCIACIÓN

INTRODUCCIÓN

La gestión diaria de Bionekazaritza ha tenido que actualizarse al nuevo equipo y viceversa.
Las gestiones ante instituciones bancarias (Kutxabank y Caja Rural de Navarra), administraciones
(Ayuntamiento  de  Vitoria-Gasteiz,  Diputación  Foral  de  Alava,  Gobierno  Vasco),  organismos  y
demás entidades ante las que hay que identificarse, han debido ser actualizadas con las credenciales
del nuevo Coordinador.

Otro aspecto es el  proceso selectivo de la  persona que iba a  encargarse del  servicio de
Dinamización Técnica. Se preparó la oferta de trabajo y se le dió difusión por diferentes vías a fín
de que hubiera una base para elegir lo más amplia posible. Posteriormente se seleccionaron los
cinco perfiles más adecuados y se les hizo una entrevista personal, tras lo cual la persona escogida
fue Xabier Zendegi.

Dentro de la gestión diaria de la asociación, en este 2018 han entrado en vigor varias leyes y
reglamentos estatales que nos han obligado a actualizarnos. Destacan:

- Reglamento General de Protección de Datos (RGPD) que ha entrado en vigor el 25 de mayo de
2018: para actualizarnos hemos asistido a un curso impartido por el Observatorio del 3er Sector de
Bizkaia el 14 de junio de 2018 de 10:30 a 14:00 en el CC Ibaiondo. Además hemos tenido que
actualizar nuestros protocolos de manejo y gestión de datos así como la forma de tratar los mismos
para adecuarnos a dicho reglamento.

-  Ley  39/2015,  de  1  de  octubre,  del  Procedimiento  Administrativo  Común  de  las
Administraciones Públicas, que ha entrado en vigor el 2 de octubre de 2018: para actualizarnos
hemos asistido a un seminario impartido por  Batekin,  Agencia de Voluntariado y Participación
Social, el 24 de septiembre de 2018 de 11:00 a 13:30 en el CC Aldabe. Además hemos tenido que
actualizar nuestros protocolos de comunicación con las administraciones para poder hacerlo por vía
telemática, teniendo que adecuar y acreditarnos para poder hacerlo.

OFICINA

Se ha ido renovando la oficina, adecuando el espacio para dos personas. Ello ha supuesto
renovar  materiales,  limpiar  y  acondicionar  el  espacio,  proveernos  de material  informático y de
gestión.  También se ha procedido a realizar la preceptiva formación en riesgos laborales, poniendo
en práctica lo aprendido en la oficina (ergonomía, diseño del espacio, pautas de trabajo,…). Otro
aspecto  en  el  que  ha  habido  que  actualizarse  es  en  la  seguridad  de  la  oficina  (extintores  y
señalización) para ajustarnos a la nueva normativa. 
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Eso desde el punto de vista material, pero desde el punto de vista inmaterial, ha supuesto un
esfuerzo por poner al día la información disponible, contactar con las personas socias, contactar con
diferentes organizaciones del sector o afines, pulsar el sector… Y por supuesto ha habido que ir
aprendiendo a gestionar la oficina y la asociación cada día: desde el punto de vista técnico agrícola,
desde el punto de vista social y comunicativo, desde el punto de vista de coordinación, desde el
punto de vista económico y contable,… 

SERVICIOS A LA CIUDADANÍA

La oficina ha permanecido abierta de lunes a viernes en horario de 8:30 a 14:00, añadiendo
los martes por la tarde de 16:30 a 18:30. En este horario se ha atendido a cualquier persona que
acudía a nosotras con cualquier duda relacionada con la Agricultura Ecológica, la Agroecología, la
Soberanía Alimentaria o lo que fuera. Este servicio se ha llevado a cabo de forma telefónica en los
mismos horarios de la oficina.

Dentro de esta interacción con la sociedad hemos ayudado y aconsejado a varios proyecto
incipientes (La Colmena Dice Si; Alumnos de proyectos en relación con la Agricultura Ecológica
desde la Universidad de Modragón; Personas interesadas en cestas de verduras ecológicas; Personas
interesadas en Agricultura Ecológica; Productores con problemas en relación con la administración
y sus trámites; Personas buscando información general o concreta; Colaboración con el proyecto
Gasteiztxo  del  Ayuntamiento  de  Vitoria-Gasteiz  para  enseñar  al  alumnado  cómo funiconan  los
medios de comunicación;…). De estas reuniones han ido surgiendo colaboraciones más profundas
que  siguen  adelante  (BIKOnsulting  con  el  tema  del  compostaje  enmarcado  en  un  proyecto
financiado por InnoBasque; Proyecto Basaldea del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz;…).

Este servicio está abierto a la ciudadanía, como parte del convenio de colaborqación con la
Diputación Foral de Alava.

FORMACIÓN CONTINUA DE LOS TRABAJADORES

Uno de  los  aspectos  que  consideramos  capitales  es  la  formación  y  capacitación  de  las
personas  trabajadoras  de  Bionekazaritza.  Dentro  de  esto  enmarcamos  los  cursos  mencionados
anteriormente  de  adaptación  a  los  nuevos  reglamento  de  protección  de  datos  y  relaciones
telemátivcas con las administraciones, de cara a prestar un mejor servicio. Y por ello también se ha
colaborado con EHNE Bizkaia para un proceso formativo continuo en Agroecología para Xabier
Zendegi a lo largo del año. Proceso que va a continuar en el futuro.

Igualmente, aprovechamos para formarnos y capacitarnos en cuantos temas surgen, puesto
que creemos que debemos estar al  día en el  máximo posible de aspectos que puedan ayudar a
mejorar nuestra labor.
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